

SECTION SPORTIVE SCOLAIRE PETANQUE « sport partagé »

Collège J. Racine Alençon/CD 61 FFPJP/Pétanque Alençonnaise

Année scolaire 2023-2024

Bulletin d'information n°2

Novembre- février (périodes 2 et 3)

1. Objectif Championnat départemental UNSS

Il ne s'agit plus de bien figurer lors de cette première compétition à l'échelon départemental. L'objectif est bel et bien désormais de performer. Le collège J. Racine et sa section sportive scolaire pétanque doivent assumer leur statut de locomotive de la discipline à l'échelon départemental.

Ce n'est pas pour autant « gagné d'avance ». L'opposition est chaque année de plus quantitative et qualitative.

L'Orne figure en France parmi les départements où la pratique UNSS du sport pétanque est la plus développée grâce au travail de formation des enseignants EPS ornaïens entrepris l'an passé à Argentan et Alençon, par l'action conjointe de M. Julien Denis et des cadres de la FFPJP.

De nouveaux établissements entrent en compétition, notamment là où des joueurs de pétanque fédéraux se signalent. Ce fut le cas notamment cette année avec les Collèges Louise Michel d'Alençon où est scolarisé Lorenzo Fauveau (PA), Louis Grenier avec Corentin Esnault (P.Mêloise) et le lycée Margueritte de Navarre avec Lorenzo Papillon (PA).

1.a Une préparation enrichie de l'expérience des exercices précédents

Soucieux de tirer les enseignements des expériences passées, l'équipe encadrante s'est évertuée à anticiper les problématiques auxquelles les élèves sont susceptibles d'être exposés lors de cette « ouverture de bal » des compétitions.

✓ Travail vidéo sur le savoir-être collectif en compétition (C3)

- Filmer les élèves en partie d'entraînement, pour comparaison avec l'attitude et le comportement de jeunes champions UNSS et « Masters jeunes ». Deux séances où nous n'avons pas pu nous déplacer au boulodrome (intempéries) ont été consacrées à ce retour d'expérience comparé.

→ Encouragements, émulation collective en toute occasion

→ Attitude positive et déterminée, centrée sur la recherche d'un résultat que l'on sait accessible.

→ Intensité de la concentration = rester dans sa bulle et dans ses routines méthodiques malgré une opposition parfois désordonnée et déroutante.

✓ **Travail sur l'auto-évaluation du niveau de jeu en intensité, individuel et collectif.**

- Aborder le paramètre « stock de boules » en fonction du rapport de niveaux de jeu.
- Prendre des risques (mesurés) pour déverrouiller une mène, identifier les boules décisives.
- Jouer en « volume » pour compenser = doubler les intentions antagoniques (attaquer, construire, défendre).
- Construire la confiance en ses partenaires au travers l'évaluation chiffrée de leur niveau de jeu lors de défis collectifs de motricité (tir et point).
- Objectif 60 % intensité générale (50% l'an passé).
- Maîtriser le lancer du but et/ou choisir de le poser de façon pertinente

✓ **Motricité spécifique adaptée tir & point (projet de roulement et de glissement)**

- Renforcement de la rafle courte (pour faciliter le tir de boule adverse bloquant la marque et comme alternative au tir au fer défaillant)
- Développement de la maîtrise du tir au fer (réunion coordonnée de la vitesse, la hauteur, la direction du lancer).
- Consolidation de 3 projets d'appoint (glissé, 1/2 portée, 2/3 portée) avec leurs critères de réalisation technique respectifs adaptés au choix de donnée.
- Appropriation des effets directionnels pour éviter les obstacles et valoriser les opportunités de rajout.
- Consolidation de la méthode du projet de roulement (connexion de la **donnée** avec la **cible de positionnement**) pour installer une routine de jeu pour structurer la concentration.

1.b Des résultats à la hauteur des attentes

Le collège présentait 6 équipes au championnat départemental, 3 en collège mixte, 3 en sport partagé. Les élèves de section étaient répartis dans chacune d'elles pour en structurer le comportement et le rendement.

✓ Collège mixte (14 équipes)

Les trois équipes occupent les trois places du podium, carton plein donc, malgré l'arrivée en compétition d'une intéressante équipe au collège L. Grenier du Mèles, évoluant malheureusement hors cadre puisque n'étant pas mixte (3 garçons) et ne comprenant pas de jeune officiel (JO).

✓ Collège sport partagé (11 équipes)

Malgré quelques absences pour cause de maladie, les équipes « sport partagé » fer de lance de la représentation du Collège, sont montées sur les deux premières marches du podium. La 3^{ème} équipe manque la 3^{ème} marche au point-à-àverage et finit 4^{ème}.

1.c Des observateurs conquis...

M. Paris, Directeur du collège, qui ne manque jamais de venir soutenir ses élèves en compétition UNSS, a témoigné de sa grande satisfaction relativement à leurs comportement et performances. Certains élèves ont démontré à cette occasion, et c'est un enjeu majeur de la section sportive scolaire, une toute autre image d'eux-mêmes, plus concentrés et appliqués et socialement plus respectueux. Il est convaincu que la réussite sportive doit pouvoir rayonner favorablement sur l'attitude et les résultats purement scolaires.

Le CTFR Normandie M. Gardénat, était déjà étonné par le niveau d'avancement de la pétanque scolaire Ornaise par rapport aux 4 autres départements normands. Il n'a pas manqué de relever aussi le niveau de certains jeunes joueurs, notamment de la section sportive.

J. Denis et moi-même, avons relevé davantage de maturité chez les jeunes dans leur façon d'aborder l'opposition. Nous avons noté un niveau de jeu (intensité) en nette progression. On regrettera tout au plus, et cela a été notifié aux élèves lors du *debriefing* du lendemain :

- Quelques approximations dans le choix de la composition du combiné et de la doublette.
- Signature d'une feuille de match sans contrôler effectivement la justesse du score.
La feuille de match les donnait perdants alors qu'ils avaient gagné la partie !!
- Manque d'application et de valorisation des situations de rajout.

1.d En images



Un vent de jeunesse a soufflé sur le boulodrome d'Alençon...



*Nathan B, section sportive, au combiné
Il réalise ici 23 points sur 18 boules !!*



*L'équipe **sport partagé** logique vainqueur après avoir remporté toutes ses rencontres.*

Ils remportent la partie décisive contre l'équipe emmenée par leur camarade de club Lorenzo F.

2. Remerciements

- **Communauté Urbaine d'Alençon** pour la mise à disposition du boulodrome
- **Direction départementale UNSS 61** pour la fourniture des récompenses et matériel de traçage.
- **Le Collège J. Racine, M. Paris** pour son soutien
- **Aurore Mézenge** table de marque du championnat, et tous les **profs EPS accompagnants**
- **CTFR Normandie M. Gardenat**, pour sa présence et son implication immédiate.
- **Pétanque Alençonnaise M. Deslandes** pour sa présence et le prêt de la sono.
- **Guy Aubry** Présent tout le championnat pour certifier les jeunes officiels (JO)

Julien Denis a organisé ce championnat et en a assuré l'animation.

J'ai, quant à moi, installé et tracé les 32 terrains en matinée, supervisé les jeunes, puis rangé le matériel après le championnat.

3. Agenda

- **Lundi 25 mars** : Présentation de la section sportive dans les écoles primaires :
E. Dupond, Montsort, Robert Desnos, St Germain du corbéis, Masson
- **Mardi 26 mars** : Présentation de la section sportive dans les écoles primaires (suite):
Condé sur Sarthe, Saint Denis sur Sarthon
- **27 mars** : Championnat académique Alençon
- **16 mai** : Rencontre inter-générationnelle (utilisateurs du boulodrome) et inclusive (sport adapté)

A suivre... Finalisation convention avec le CES La Providence, journée des Ecoles primaires

- Blog de la SSS Pétanque :

<https://view.genial.ly/5ecbccd5b69f680d9a63e1f4/presentation-section-sportive->

- Twitter de la SSS Pétanque :

<https://twitter.com/SectionPetanque>

Janik Lemaire, 4 mars 2024